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  以下是律政司司长林定国资深大律师今日（十二月二日）在法治教

育领袖培训计划首阶段课程结业礼的致辞全文：  

 

陈兆恺法官（「法治教育督导委员会」成员暨课程和教材设计工作小组

主席、终审法院非常任法官）、各位嘉宾、各位朋友：  

 

  我知道今日大约有 200 位来自 20 个团体的朋友，完成了两日的课

程。我想做个总结，我有一个心愿，希望建立一个「品牌」，法治教育

可以有很多不同的「品牌」，但我希望我们这个是一个有特色的「品

牌」可以令大家记住。  

 

  而我们这「品牌」有数个特色：第一是内容，我们的内容其实不是

真的要说很多实体的法律，我们不会聚焦说很多《宪法》、《基本法》

或国安法的内容，我想多说一点到底法治是什么、肩负着什么价值观、

香港法律制度是什么、法治观念如何在制度之中彰显，这是第一点。第

二，我们亦会触及法律以外的东西，例如今日早上说到的沟通技巧，透

过什么活动方式令别人更容易接收我们的信息。第三，就是除了单向地

传授知识或分享之外，再加多些互动，例如问答环节、小组讨论。第

四，这是最大特色——我们的星级导师团队，说来像补习学校，但这是

重要的。  

 

  我记得上次我提过，我希望律政司在法治教育扮演的角色，是一艘

领航船，大家可以千帆并举。我上次应该遗漏没说的，就是这个活动可

以叫作海员训练班，训练大家做自己每艘船的舵手、领航员，确保自己

的船，无论是什么船、无论大小，都会朝同一方向、同一目的迈进。  

 

  我上次也有提到，我希望法治教育有如金字塔形式层层递进，今次

转一个方式说——是一个几何形式的推进。中国人有一句说话：一传

十、十传百，其实我有数算过的，一传十、十传百、百传千、千传万、

一万传十万、十万传一百万，如果去到一百万，再传十便变成一千万。

其实只要在过程中传七次，一个人说的话，就有一千万人听到。所以大

家不要低估自己能力，只给你们将在这个课程中一些你觉得自己认同的

知识，向十个人传达，而你的朋友又愿意将这番说话向十个人说，这个

过程只需七次，我们认为重要的事，便会有一千万人知道，所以这不是



一个遥不可及的目标，是可以做得到的，只要大家一起努力就会做得

到。  

 

  我上次也说过，今次课程的目的，是为大家派定心丸、打强心针。

不过，我们是有东西送的，第一，有如注射疫苗，打第一针后会再补

针，所以我们会有第二阶段和第三阶段，有如打 booster，确保大家可以

强身健体。第二，我们日常会给大家派发维他命丸，保持身体健康，所

以我们会分享一些小锦囊、Power Point 给大家使用。但是，一个人身体

健康，最重要不是靠吃定心丸、打强心针，或者打 booster、食维他命

丸，最重要是自己做运动，强身健体。所以我很鼓励你们要有一个好奇

心，遇上一些法律问题或有关香港法律制度的事情，可以主动尝试多作

了解，有一个自我学习的过程。我觉得这样大家才会对这方面有更圆满

的认知。  

 

  我也很强调，我们谈了这么多法律、法治的事情，并非一个独立成

章的事情，大家还要同时了解很多其他事情，例如国家的历史、香港的

历史、时事等，所以法律是要与其他学习融会贯通。  

 

  今日上午有人问了一个问题：为什么你们要参加这个培训计划？你

们每个人可能有不同的理由，但我相信亦希望你们可以得到同一个结

果，结果才重要。马浚伟今日的分享，我是觉得很对的，他说要「相

信」。「相信」有两个重要条件，第一是要真心相信，不是为了做

show、虚情假意地尝试说服别人接受，那些是一些无良的推销员，是另

一回事。可能各位同学也有经验，有些老师会令你印象深刻，离开学校

仍然让你记住。他们有什么特质呢？他们也许不是在相关范畴最出色的

人，可能教数学但并非数学博士，教科学但不是科学家，却能令你感受

到他对自己所教的充满热诚、充满感情，将沉闷的 1+1 也说得眉飞色

舞，令你好奇 1+1 怎能这么有趣。他启发你的好奇心，拥有感染力，让

你自动自觉发掘有关的兴趣。这是无法装出来的，需要真心，所以首先

是要真心相信。第二，相信是要理性的相信，相信不是迷信，相信要有

一个理性的基础，就是你所相信的需要有客观事实、有理据支持。否则

你相信的是一些虚浮的东西，亦不能长久，很容易「露底」。所以我觉

得相信是要真心和有理性基础。  

 

  所以为什么举办这个课程，就是希望大家真心和理性去相信四件

事。第一，我希望大家真心地相信，法治不是一些虚无飘渺的概念，而

是实实在在的事情，虽然我们看不到、听不到、触不到，但在香港，我

们有很多的制度和实在的事情，令这样东西真实存在。第二，我希望大



家相信法治对香港、对任何一个社会都很重要，没有法治的话，我们很

难有一个安定的生活，亦不可能追寻自己的梦想。第三，我很希望大家

相信法治并不难学，是一些人人也应该懂得的常识。最后，我希望大家

相信法治是不难教的，不需要是律师，也不需要接受过法律训练，任何

人都有能力和资格教授，包括在座的每一位。  

 

  我昨日接受了一个媒体的访问，问到关于这个课程，他问我：司

长，到底有什么 KPI？到你离任那天，若计划进展或效果没有你想像的

理想，你会不会不开心？我的答案是，第一，我没有 KPI；第二，我一

定不会不开心，因为我真心相信我所做这件事情、我们推进的这个计

划，是一件有意义的事。我不知道何时会看到结果，我也不想去猜测成

效有多大，但我坚信、深信、真心相信，亦是理性地相信这是有意思的

事情，是值得去做的事情。  

 

  最后，其实我也有一个期望，别说得太潇洒，其实我是有期望的。

我期望什么呢，用我早前说过的红绿灯例子——我希望到我年老的时

候，我很肯定我还在香港生活，到那时我在街上看别人过马路的时候，

在红绿灯前，愿意在红灯亮起时停下来不过马路的人，不仅不会少于今

日，而且会更多，这就是我真心的期望。最后，我真心多谢各位陪同我

度过了两个周六，亦帮助我完成了我的梦想，就是以这形式推展普及法

治教育计划的首阶段工作。我最后一个希望，就是下一次我们的角色互

换，是你们在台上告诉我法治是什么，而我在台下可以静静细听。多谢

大家。  

  

完  

2023 年 12 月 2 日（星期六）  

 


